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岭头下，赤坎村，王友帆医生正在给

村民量血压、测血糖。他来到陈阿公家，

发现陈阿公的脚红肿溃烂，王医生的眉头

一下皱了起来。

陈阿公 83 岁，与 78 岁的陈阿婆相依

为命。他得糖尿病 20 多年了，经常乱吃

药，疼的时候吃一点，不疼了就不吃，导致

情况越来越严重。眼下的红肿溃烂，正是

严重的糖尿病足。王医生通过“医共体”

联系专家，为他做过手术。可是没多久，

陈阿公的另一只脚又出现了溃烂迹象。

王医生凝视着他的脚，重新给他配了药，

在原有两种药的基础上加了 3 种。同时，

每周两次为他清理伤口，减轻疼痛。

辛苦一点，对王医生来说没有什么。

他只有一个心结，就是陈阿公如何能按时

定量吃药。

“5 种药，不同时间服用不同的药，我

就担心他们记不住；特别像高血糖对吃药

要求很高，吃少了血糖控制不下来，吃多

了容易出现低血糖。”王医生写了医嘱，又

悄悄扔了，因为很多上岁数的老人不认

字，任凭王医生手里拿着药，一字一顿地

跟他们说，他们还是懵懵懂懂。这样子，

王医生实在放心不下。

王医生对农民有感情。他本是农家

出身，是当年村里第一个考上中专的人。

离家时，父母叮嘱他将来要做个有良心的

医生，多为老百姓着想。毕业后，他到浙

江省台州市三门县人民医院当医生，几年

前港南分院成立时，被调去当了副院长。

到了港南后，他经常在村里转，来到床头

为阿公量血压，坐在门槛上为阿婆测血

糖。赤坎、大域、官塘、小金山……那一片

村庄他不知跑了多少次。

他尤其留心那些得了高血压、糖尿病

的老年人。眼下，基层医疗的重心转向健

康管理，每个医生包干一个片区，那些有

高血压、糖尿病等慢性疾病的人是重点服

务对象，叫“慢病管理”。得益于政策好，

全县农村老人高血压、高血糖的基本药物

都免费了。可是老人年纪大了，记性不

好，有的又不识字，按时定量吃药这样的

小事，竟也成了问题。王医生发现，不管

跟他们叮嘱多少遍，刚一离开就又追出来

了，还常常追到村口问。有时候忘了怎么

吃，就乱吃一通，把高血压的当高血糖的

吃，本该中午吃的早晨就吃了，吃多吃少

更是没个准。

王医生是个有耐心的人，在县人民医

院工作时，他值班时诊室的门口总是围满

了人。他说，人的能力有限，但态度好一

点总是可以做到的。可是，纵使医生的耐

心再好，医术再高，患者不遵守医嘱，又怎

么能治好病呢？这是王医生之前从没碰

到过的。

陈阿公溃烂的脚和那些老人巴望的

眼神，反复萦绕在王医生的脑海中……怎

么能让老人吃对药？

一天中午在办公室午休时，他在一张

海报上若有所思地涂着画着，忽然茅塞顿

开——可以用画图的方式表示吃药的时

间和数量啊！他大喜过望，根据乡村生活

习惯，分别画了公鸡、太阳、月亮，代表早

晨、中午、晚上，后面贴上不同药物的标

签，每种药下面画不同数量的小圆圈，一

个圈代表一颗药，两个圈代表两颗……

他画好图，立即来到陈阿公家，耐心

讲解了自己的“画”，还帮他们贴到墙上。

陈阿婆一看就笑了，点着头说：“鸡叫起床

是早晨，太阳大了是中午，月亮上山是晚

上。晓得了晓得了。”

事实证明，这招很管用，从此陈阿公

再没有把药搞错。

此后，王医生每每碰到有这种需要的

患者，都耐心为他们“画画”。村民们满心

欢喜，得了王医生的“画”，就像得着了宝

似的，都说那“画”好看好懂。从此王医生

的窗口经常在深夜里亮着灯，照着他伏案

作画的身影——他变成了一名“画家”。

一段时间后，很多老人的家门口陆续

贴上了王医生的画，大伙儿给它起了一个

形象又有趣的名字，叫“公鸡下蛋图”。他

们说，王医生哪，一张圆圆脸，一副好心

肠。听到人们的夸赞时，王医生憨憨地笑

着说：“这是咱们的缘分！”

我去赤坎村找陈阿公时，阿婆一个人

坐在门口，阿公拄着拐杖到外面晒太阳去

了。阿婆拉着我，看宝贝似的带我看了那

幅“公鸡下蛋图”，然后说：“有一次我们为

了省钱，带了干粮，准备在医院里冲一点

热水当中饭吃。结果，食堂的小姑娘给我

们送来了饭菜，我还以为送错了，那小姑

娘却说，是王医生给你们订的。我跟身边

的护士说，王医生比我的亲人还好。”

我忽然觉得，王医生说的“缘分”，并

不是什么客套话。在王医生那里，医患之

间真的就是缘分啊！

现在的乡村，很多老年人都有慢性

病 ，子 女 又 不 在 身 边 ，更 需 要 照 顾 和 关

爱。王医生记挂着村子里的患者，一有空

就到村里去。他说：“基层的医生就是服

务员，看到自己的患者健康了、开心地笑

了，那是最快乐的事。”

那一天，王医生送我到医院门口时，

已是正午。冬日的阳光柔和而金黄，正温

暖着这片土地。
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与多数村庄是在雄鸡的啼叫声中

醒来不同，贵州省黔东南苗族侗族自

治州黎平县尚重镇洋洞村的清晨，是

被一片“哞哞”的牛叫声给唤醒的。

洋洞村有 1000 多头耕牛，村里梯

田上遍布牛棚。梯田不奇，耕牛也不

奇，奇的是分布在梯田周边较为平缓

的坡地上的牛棚都是两层的：第一层

是耕牛居住的屋舍，第二层是农户存

放农具或农忙时歇息住宿的地方。更

奇的是，这片牛棚还配有餐具厨房和

生 活 小 超 市 ，周 边 种 有 各 类 生 态 蔬

菜。行走在梯田的游客们，可以从不

同角度观赏牛耕村落的炊烟袅袅与绿

水青山。

夜晚，枕着虫鸣蛙声入睡；清早，

在“哞哞”牛叫声中醒来，这是洋洞村

的诗意生活。

一

一大早，杨正熙要去田里转一转，

这是他多年养成的习惯。一年四季，

尤其是春秋两季，他去山上梯田的次

数最多，最忙的时候，几乎全天泡在了

梯田里。春天，绿油油的秧苗连成了

片，让人看了就心生欢喜。过不了多

久，青绿的秧苗就会变成深绿色。接

着 ，深 绿 又 长 成 了 金 黄 色 ，一 阵 风 吹

来，稻浪翻滚，谷粒飘香。

70 后的杨正熙是土生土长的洋洞

村人，他从贵州农学院毕业后，先后担

任黎平县国营林场副场长，岩洞镇镇

长、镇党委书记等职务。许多人羡慕

他年轻有为，杨正熙却有自己的想法：

“能不能回家乡去创业，带着乡亲们一

起致富？”这个问题一直缠绕在他的心

头，十几年基层工作的历练，让杨正熙

信心更足。

回 乡 村 创 业 ，就 要 跟 土 地 打 交

道。洋洞村的土地种什么最好呢？杨

正熙看了我一眼，然后望向面前一层

层的梯田。之后，缓缓说开了。

他说，在十几年的基层工作中，发

现一个现象：一些植物种类正在逐年

消失。比如，头一年还听说的谷种，到

了第二年，突然就没有了，没有了是因

为没有人再继续种了。你不种，他不

种，就逐渐消失了。甚至，有些种子只

要一个人不再种，这种子从此就看不

到了。杨正熙任黎平县岩洞镇镇长那

一年，下基层走访，到一个叫作岑卜的

村 子 ，当 地 村 民 端 了 一 碗 米 酒 招 待

他。“那酒喝起来口感太好了！”经打

听 ，这 酒 是 用 高 秆 小 麻 红 米 酿 制 的 。

第二年，他再去岑卜村，想跟那家村民

商量开发这款酒，人家却说已经没有

了 。 这 一 家 没 有 ，其 他 人 家 应 该 有

吧？可他挨家挨户打听下来，村民们

都说没有了，没有的原因是酿酒的老

人去世了。而酿酒的老稻谷产量比较

低，村里没人愿意继续种，所以就绝迹

了。杨正熙为此慨然长叹：“世间再无

如此好米酿美酒！”感叹完了，又补上

一句：“要是我去年就来开发它，该有

多好啊！”

从一定程度上讲，岑卜村高秆小

麻红米绝迹的事，刺激了杨正熙，让他

下定决心回乡务农，把那些珍稀的种

子保护下来，延续下去。

2012 年，杨正熙向组织提交了辞

职申请，领导挽留不成，于是安排他先

任县科技局党组书记，后调科技部门

做科技特派员，专做传统物种的收集

和保育工作，这刚好对了他的心思。

为了有效地收集传统物种，他专

门做了种子收集方案，并计划建一个

老种子博物馆。这以后，陪伴杨正熙

下乡的不再是乡镇干部，而是那辆装

老种子的皮卡车。在山窝窝里转来转

去的皮卡车，几年下来，竟然转出了 10
万公里！

黎平县岩洞镇多个山村的村民，

打老远见到皮卡车，就知道杨正熙又

来村里收种子了。

杨正熙痴迷于收集老种子，源于

他对黔东南稻作文化的深度调研，除

此之外，还因为受到一位专家的影响，

这个影响了他的人名叫邓敏文。早在

2005 年，从中科院退休回乡的邓敏文

就开始倡导保护老稻种，并为此收集

了 40 种香禾糯老谷种。之后，邓敏文

又协助将“黎平香禾糯”成功申报为国

家地理标志产品。杨正熙在黎平县岩

洞镇任镇长期间结识了邓敏文，他由

衷地敬佩邓敏文对传统糯稻的保护意

识。他说，自己小时候，村庄里种植的

稻种不止 40 种，而如今，邓老师珍藏的

40 种香禾糯老谷种，是走遍了中国西

南很多地方才收集来的，由此推测，一

些老种子恐怕都不在了。这个推测让

杨正熙生出一种时不我待的危机感。

这以后，只要周末不回家，他就会去找

邓敏文聊收集老种子的事。有时，也

把自己找到的老稻种带给邓敏文。

回乡务农后，跑乡村收集老种子

成了杨正熙生活的重要内容，只要听

人说起哪个村有稻种，他便马上往那

个村跑。

有一次，杨正熙跑村里收集种子，

在山上一口井边喝水，突然发现井沿

边 稻 田 里 的 稻 谷 长 得 很 好 。 他 很 奇

怪：井边的温度低，井水太凉，一般长

在井边的稻谷都长不好，不管是杂交

稻还是老稻种，多数情况下只会长苗，

不会结种子。可这口井边上的稻谷为

什么长得这么好？他找到井边稻田人

家打听原因。人家说，家里多少年来

种的就是这个品种，它不仅长得好，还

好吃，因此一直种了下来。他听说后，

当即掏钱买了这个品种的种子。

2017 年，杨正熙的一位老同事，去

一个高山上的村子做客，发现有一把

谷穗挂在墙上，这位老同事仔细辨认，

确认这把挂在墙上的谷穗刚好就是杨

正熙正在苦苦寻找的糁子。他赶紧打

电话给杨正熙：“你收到糁子没有？我

看到了一把，要不要帮你买下来？”杨

正熙大喜过望。后来，他把这束已经

存放了两三年的种子拿去播种，居然

发了芽，还长得很好。

每到一处村寨，杨正熙就找上了

年纪的人打听，村子里哪些人有老种

子，都有哪些品种？多数时候，这些老

人 的 回 答 都 让 他 失 望 ：“先 前 很 多 品

种，这些年没了！”每当听到这种回答，

他就直后悔：“应该早几年来做这些事

情，也许还能多留住一些种子。”

近 10 年下来，开着皮卡车跑村寨

收集老种子的杨正熙，跑遍了黎平、榕

江、从江及周边县的 900 多个村寨，采

集到的地方老物种达 180 多个，光是老

稻谷种就有 61 种。这些老品种不只来

自贵州省，还有不少是从广西、湖南等

相邻省份“迁徙”而来的。1982 年的一

份农业调查显示，黎平县有 178 种水

稻。洋洞村以前自留种子也不止 100
种，何况还有更多尚待发现的水稻品

种和其他农作物的老种子。这几年，

杨正熙在邓敏文收集稻种的基础上，

又收集到很多老稻种。截至 2020 年

底，共收集 591 份种子，包括地方传统

常规作物种子 241 种，以及其他经济植

物种子与植物标本 350 种。

二

为什么要下这么大功夫去收集老

种子？杨正熙说，收集老种子可以保

护生物的多样性，让村民有充分的选

择余地去种植自己喜欢的品种，同时，

还可以给后代子孙保存关于传统农耕

文明的一份记忆。

在收集到的 61 种水稻老谷种中，

杨正熙提的最多的是“黎平同禾”。那

是 2015 年 3 月，在黎平县孟彦镇芒岭

村杨钰才家收集到的。“黎平同禾”是

黎平当地的叫法，其意思就是“坐月子

期间吃的米”。产妇吃了这个米容易

产乳，小孩子吃了容易消化，所以很受

老百姓欢迎。据说，留种“黎平同禾”

的杨钰才家，当年家里小孩出生，母亲

难产，村里找不到哺育的妈妈可以借

奶吃，家里又买不起牛奶，不得已只好

煮米粥给孩子吃。没想到，用这种米

熬的粥让小生命长得很壮实。这一家

人因此对这种米有了感情，之后，每年

都坚持种植。

既然“黎平同禾”有如此效果，杨

正熙便跟孟彦镇领导建议开发这个产

品 ，供 给 缺 乳 的 产 妇 和 婴 幼 儿 煮 粥

喝。在镇上督促下，芒岭村为此建了

一个合作社，头一年种植了几万斤，很

快就卖光了。合作社见市场销量好，

第二年增加了种植量，量大了就没那

么好卖。第三年就少种了些，少种了

又不够卖。由此看来，再好的产品也

得有一个稳定的市场，要有稳定的市

场，就必须得有稳定的客户群。

洋洞村也种植“黎平同禾”。为了

跟芒岭村区别开来，避免同质竞争，杨

正熙便根据稻种稻秆高、芒刺长的特

点，将“黎平同禾”更名为“高秆芒粳”。

贵 州 好 多 村 寨 对 稻 米 都 很 有 感

情 ，村 子 里 往 往 流 传 着 关 于 米 的 仪

式 ，比 如 小 孩 子 出 生 后 ，大 人 要 挂 一

把谷穗在房间，因为有香味的谷穗挂

在 房 间 喻 示 着 孩 子 一 落 地 吃 的 第 一

口东西就是这种香稻米，也象征着孩

子 以 后 一 生 衣 食 无 愁 ，因 此 也 叫“开

口 米 ”。 孩 子 长 大 后 吃 习 惯 了 一 种

米，直到老了往往都会吃这种米。他

们 对 米 的 感 情 是 用 一 生 来 计 算 的 。

杨 正 熙 说 ，洋 洞 村 现 在 种 的 60 多 种

米，每一种米都有种它的原因。比如

紫 米 ，当 地 小 伙 杨 秀 川 ，坚 持 几 十 年

种植古老低产的紫米，只为一生酷爱

吃紫米的奶奶。早些年，从榕江嫁过

来的奶奶带来了紫米。此后几十年，

奶奶每天都吃这种米，家里每年都要

种 上 三 四 百 斤 。 2014 年 清 明 节 前 一

天，杨秀川挑着最后一担紫米稻谷下

山 ，准 备 全 部 打 成 米 ，来 年 就 不 再 种

了，不再种的原因是 96 岁的奶奶去世

了 。 正 在 寨 上 调 查 收 集 地 方 濒 危 物

种的杨正熙听说此事后，匆匆赶了过

去，在向小伙子说明来意后，把 60 多

斤紫米稻谷全部买了下来。

在黔东南一带，一些稻谷是因为

亲人和族人之间古老的仪式和柔软的

情感纽带才悄然存活了下来。还有一

些米，被一些村子当作了自己的象征

符号，比如，宝塘米（一种高山粳米）。

宝塘村村民会说：“这个米就是我们宝

塘村的米，它代表了我们村庄的历史

与荣耀。”

三

2015 年 3 月，由杨正熙出任社长

的“贵州有牛复古农业合作社”正式成

立了，洋洞村 1397 户 5326 人以耕地、

耕牛、牛棚等资源入股合作社。入股

的农业和林业用地共 3.35 万亩。

杨正熙说，成立“贵州有牛复古农

业合作社”的初衷是把四处收集来的

老种子，让农户以种植的方式保护和

传承下去。“把收集来的种子交给村民

种，村民在增加收入的同时，又保护了

种子。”他管这种方式叫“活化保种”。

正式成立合作社之前，杨正熙在

村里多次召开村民大会，然后是寨老

会 、生 产 小 组 会 ，广 泛 调 研 村 民 的 意

见，最后以生产小组的形式在合作社

章程上签字。此外，每个生产小组还

共 同 签 了 一 个 生 产 承 诺 书 。 同 时 要

求：每一户社员负责种几种老品种，每

一种老品种交给多户社员种，全体村

民 成 为 保 种 人 。 合 作 社 成 立 的 第 一

年，社员就种植 2000 多亩各类老谷种，

收获了 120 万斤谷子。

为了保证做到原生态绿色种植，

合作社起草了民俗约法《守农有牛生

产律》，明文规定不允许使用任何农药

和除草剂。合作社成立后，吸引了不

少在外地打拼的大学生与农民工回到

家乡，同时给村民们带来了实实在在

的经济收入。村民杨正国 2019 年种了

10 多亩胭脂紫米，产出的 4000 多斤胭

脂紫米，卖了 2 万多元。“比之前种传统

水稻划算多了。”他说，“以前种的普通

稻米只能卖 1.2 元/斤，而胭脂紫米能

卖到 4 元/斤——合作社以 4 元/斤的

价格收购。”

“有牛复古农业合作社”让村民提

高收入的同时，也让即将消失的胭脂

紫米、小麻红米、香禾糯等 65 个古老稻

谷品种在洋洞村存活下来，并生生不

息地传承下去。

合作社在洋洞村配套建设了有机

大米加工厂，安装了年产 5000 吨大米

的生产线，生产加工胭脂紫米、纤身香

禾、高秆芒粳等 10 多种具有营养功能

的有机米。2019 年，加工成品米 1500
吨，通过统一收购、加工、包装，出售稻

米商品 625 吨，有牛米市场销售均价为

36 元/公 斤 ，合 作 社 年 收 入 达 到 2250
万元。

杨正熙说，用传统农耕的方式，也

就是牛耕人种和播撒老品种，可以做

到高质量、高品质，借此开拓市场。洋

洞村的生态模式是耕牛耕作，牛粪是

稻田的天然农家肥。一头耕牛就是一

个小小的有机肥生产厂，一年有 1 万多

斤牛粪，能够滋养 10 亩水稻。带领洋

洞 村 村 民 从 事 传 统 农 耕 的 杨 正 熙 ，

2019 年荣获“全国五一劳动奖章”。谈

到荣誉，他笑着说：“我希望更多有志

于生态农业的人和企业，和我们一道

来耕作、来实验、来传承。”

杨正熙说话间，又有“哞哞”的牛

叫声从梯田里传来，那片肥沃的土壤

里，凝聚着洋洞村人情感与希望的种

子，正在发芽与生长……

左上图为洋洞村。

洋洞村的诗意生活
向剑波
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